

Colegio SAN ISIDORO
BECEDO, 9, PRINCIPAL.

Desde 1.º de Julio próximo queda establecida una Cátedra de Gramática Castellana para los que ingresen en el Instituto.
Dicha Cátedra será gratuita y solo se le exigirá al alumno la continuación en el Colegio durante el curso y mediante la retribución que se estipule.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
Socio gerente que fué de La Villa de Suances
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)
PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO
TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Fricansé de pollo.

ANISETE ALFREDO

El más selecto y estomacal de los conocidos hasta el día.

Tanto éste como el Anis Tierrauca

pidase en todos los establecimientos.

TALLERES DE MARMOLERIA Y ESCULTURA

DE Federico de la Pedrosa,
ALAMEDA, 26.—SANTANDER.

El más antiguo é importante en sus diferentes manifestaciones artísticas é industriales.

El monte de Piedad.

La Comisión encargada de llevar á cabo la apertura de aquel benéfico establecimiento, tiene sus trabajos muy adelantados y pronto dará cima á la delicada empresa que se le ha confiado.

La habilitación de locales toca á su fin y la convocatoria para proveer á la institución del personal necesario está hecha en anuncios publicados por la prensa local, como saben nuestros lectores.

Todo hace esperar que el Monte de Piedad comenzará muy en breve a prestar sus humanitarios servicios en contra de la usura y en favor del desventurado que tenga precisión de acudir allí en demanda de auxilios para salvar críticas circunstancias.

El capital de que se va a disponer sera de 30.000 pesetas, cantidad que en tiempos mas venturosos podría ser suficiente para poner en marcha aquel establecimiento benéfico.

Pero hoy, en que el malestar que se siente es general, creemos y este temor le tienen las personas que entienden en el asunto, que tal cantidad va á ser distribuida á las primeras de cambio.

Para afianzar la existencia del Monte de Piedad consideramos indispensable su consorcio con la Caja de Ahorros, persistiendo en ideas hace algunos años sustentadas en EL CORREO DE CANTABRIA al abogar por la implantación de esas instituciones que quizás hubieran evitado muchas de las innumerables ruinas ocasionadas por desalmados usureros, que de esa manera innoble se encumbraron dando lugar á que el pueblo les conozca y odie y les señale con el dedo.

Partiendo de dicho principio, la noble institución TAPIA tenemos que nazca con una vida completamente anémica y que su esfera de acción sea reducidísima; es decir, que se vea en la precisión de realizar con intervalos frecuentes sus valiosísimas operaciones.

Mientras que funcionando simultáneamente el Monte y la Caja, esta puede ofrecer á aquel los elementos necesarios para funcionar sin interrupción y con sobradas

garantías para responderla aquel de cuanto le facilite.

Para que la Caja de Ahorros tomase incremento era indispensable otra circunstancia; que el Banco de Santander, de acuerdo con los fundadores de la nueva institución, buscara medios en favor de esta para renunciar á las pequeñas imposiciones en su Caja de Ahorros; renuncia que no creemos habria de ocasionar grandes quebrantos á aquella sociedad de crédito y que en cambio prestarla importantísimos beneficios de la humanidad.

Esa protección la prestaba el Banco de Santander en nuestro concepto, muy fácilmente, señalando á las pequeñas imposiciones un 1 ó 2 por ciento menos de interés que el que estipulase la Caja de Ahorros TAPIA, si por acaso no quisiera hacer una renuncia de admisión franca y directa.

Suponemos que la Junta encargada de organizar los trabajos de establecimiento del Monte de Piedad habra atado todos los cabos en su buen deseo de que tan noble empresa no fracasase, y que lejos de eso venga al mundo llena de vida y con garantías de prosperidad.

Nos lo prueban que así es, informes que recibimos de que se trata que ambas instituciones comiencen á funcionar simultáneamente.

Pero como comprendemos que esto no es viable si se prescinde de marchar de acuerdo con el Consejo de Administración del Banco de Santander para que el pueblo llegue á favorecer á la Caja de Ahorros, hermana carnal, llamémosla así, del Monte de Piedad no titubéamos en hacer las indicaciones que dejamos apuntadas, en nuestro vehemente anhelo de que ambas instituciones se implanten bajo sólidas bases, y que esta perpetúe el nombre del filántropo montañés señor Tapia, con cuyo legado se va á instituir en esta población el único remedio que existe para redimir al pobre de caer en las garras de la usura; el Monte de Piedad

EL SUICIDIO.

Apenado verdaderamente, al ver que hay tantos seres desgraciados que no saben hacer el verdadero aprecio de su vida y de su alma, he prometido hablar y escribir acerca del suicidio, que viene á constituir el defecto capital de la decrepita sociedad presente.

Mis lectores se habrán enterado de tres suicidios consumados, y otro intento en Castro-Urdiales en pocos dias. Esto revela una decadencia de fé, ó una perniciosa y funesta perturbación mental.

Habíame propuesto escribir solamente algunas consideraciones acerca del modo de sobrellevar la vida, en esos momentos supremos en que se apodera del ánimo la desesperación; pero me ha parecido poca materia para la importancia del caso, y he resuelto dar al asunto la extensión que me permitan mis facultades, mis conocimientos y el tiempo de que pueda disponer.

Así comenzaré por apuntar las opiniones que ha merecido el alma y la vida futura (ó despues de la muerte) á los filósofos de todos los tiempos.

Parece increíble que ahora, en este siglo de progreso y que se llama de las luces, se tengan ideas tan pobres acerca de nuestro destino futuro, cuando en la más remota edad los indios tenían ideas edificantes.

Es necesario consignar que los datos que me han movido á partir desde los filósofos indios, parten desde unos tres mil años antes de Jesucristo, pudiendo decirse que terminan, cuando más tarde comienza el desarrollo en Grecia de 600 á 400 años antes de nuestra Era.

Cuanto más se aproxima la investigación á los primitivos tiempos, mas se acerca uno á la convicción de que debe haber una vida despues de la presente, ya sea fundado en la fé como el creyente, ó apoyado en la opinión general de todos los pueblos, como los indios, admitiendo la trasmisión de las almas á otros cuerpos más groseros para castigo, y la unión con Brahma, como recompensa. Para Gotama el alma era infinita

en su principio, es el alma pequeña. Dijivata iántica á la Divina.

Ademas del sistema Nyaya del citado Gotama, y del Brahmaismo, tenemos ideas refutables, debidas al Budhismo, que por ser ateístas colocan el fin del alma en el Nirvana, ó aniquilamiento, lo cual á nadie puede satisfacer, y por lo que ha admitido los budhistas su Adibuddha, ó Dios Supremo, despues del siglo X de la Era cristiana, y habiendo pasado mil quinientos años en el budhismo. Cuando se han apartado del camino ateísta, sus deficiencias habran notado en el primitivo sistema de su fundador Budha, que admitia, sin embargo de su ateísmo, la pluralidad de las almas y las transmigraciones antes del aniquilamiento.

En China, Lao-Tseu, coloca el fin de la vida en volver á la inmovilidad absoluta; pero vienen las importantes doctrinas morales de Confucio, medio siglo despues, y predominan desde cinco siglos antes de Jesucristo hasta el presente.

En el siglo XII de nuestra Era, despues de diez y siete siglos, aparece la escuela representada por Tchou-Hi, que declara que, al sobrevenir la muerte, nuestro principio sutil (Ki-en) vuela al cielo y se convierte en espíritu (Chin ó aeriforme)

Los persas tienen ideas más relacionadas con la narración del Génesis y principios morales de gran importancia con especialidad en el Zend-Avesta, que se atribuye á Zoroastro, enseñando la inmortalidad del alma con los premios y castigos correspondientes

Entre los egipcios se admitia la inmortalidad del alma y el juicio despues de la muerte con premios y penas y la metempsicosis, ó trasmigración de las almas. El Kemeter era el punto á que iba el justo despues de probado.

Inútil me parece añadir aqui las doctrinas que profesó el pueblo hebreo, porque son de todos bien conocidas en los tratados más elementales de Historia Sagrada.

Terminamos en este punto las citas de las autoridades más respetables desde los tiempos más remotos, acerca del fin de la vida presente, para que no se haga pesada y molesta dicha relación, y apuntamos algunas consideraciones que tiendan á modificar la idea que pueda tener de la vida futura los descreídos de la generación presente.

No son curas, ni frailes los que han enseñado las doctrinas que acabo de apuntar, sino que son los hombres más eminentes, que han existido de 25 á 5 siglos antes de Jesucristo.

Si el que se aproxima con intento de suicidio á la roca dominadora del mar tuviese, á falta de ideas cristianas, por lo menos ideas filosóficas, aunque fueran las más degradantes acerca de un destino futuro, estoy seguro que no habia de buscar una vida incierta por difícil que se le presentase la que le molestaba.

El que se suicida, ó está loco y privado de la libertad, ó busca con el suicidio el aniquilamiento, el no sér, el no sufrir.

Nadie se priva de la vida presente, creyendo que así ha de ir sin remedio á los tenebrosos laberintos del infierno.

De ningún modo, admitiendo las vidas sucesivas con premios y castigos, pues el que se priva voluntariamente de la vida por no soportar sus incomodidades, no es digno de ningún premio, y si merecedor de los más duros castigos.

Tampoco pueden hallar satisfacción los partidarios de la metempsicosis, puesto que á nadie ha de halagarle verse transformado en un burro de carga, ó en un cerdo.

Prescindiendo de la idea religiosa y por humanidad estamos obligados á predicar la existencia de la otra vida, con sus premios y castigos para evitar el furor suicida de la época presente.

Yo, por mis creencias católicas, profundamente arraigadas por educación infantil, y por convicción propia, despues de haber estudiado todos los distintos sistemas de filosofía, puedo decir que no alimento el menor temor de llegar al suicidio; pero muy bien pudiera evitar que personas bien relacionadas conmigo se dejasen arrastrar por

tan perriciosa costumbre y sin que tal cosa me inspirase temor, solo por humanidad he de dar á este asunto la importancia suma que requiere

Y si tal declaración no justificase mi empeño en acumular doctrinas contrarias al suicidio, lo explicará mi deseo de que Dios me libre de la locura de atentar contra la preciosa vida, que nos ofrece primero penas, para que podamos sentir despues satisfacciones.

A. Bravo del Barrio.

CUCHUFLETAS.

Pasado mañana en Julio ya de rondón nos colamos y comenzarán las gentes á refrescarse en los baños, para alivio de calores que se van aproximando; los enfermos por enfermos y los sanos por lo sanos. Las playas del Sardinero pronto sera el escenario de los bañistas del pueblo, y quizás de los extraños que sin pueriles temores por la prensa propalados, vengán huyendo del fuego con que Febo va atizando. El temor que mayor juzgo para el presente verano es que se encuentra la gente con que no se encuentran cuartos. Pero ¿quién du la, señores, que en Madrid como en Cervatos no hay personas con criterio que ese infundio echan á un lado y vienen, y si ven cerca el presumido chubasco se vuelven tranquilamente al pueblo que abandonaron? Otros miles de personas habrá que estén esperando á que llegue el mes de Julio, á fin de tomar los baños, que para alivio de males les tienen recomendados como remedio infalible y exclusivo del verano. En fin; que todas las tardes *Deo volente*, tiempo andando, iré gozoso á las playas que son joyas del Cantabrico, ¿A ver si vienen los yanquis? ¿A ver si llegan sus barcos? Si señor; iré á la arena con guerreros arrebatos,.... a ver como lindas niñas entran y salen del baño.

Leo en la prensa que la corbeta de guerra *Navilius* ha pasado al arsenal de la Carraca.

¿Cuándo nos dejaremos de carracas los españoles!

¡Vaya un modo de llover desde San Juan á San Pedro!... A este paso, no hace falta que haya servicio de riesgos.

Así como los inventos de destrucción, también están a la orden del día los de timar á los comerciantes.

A varios de Bilbao y á alguno de Santander, les han dado ya el camelo, presentándose en las casa de comercio como carreteros de línea y pidiendo a nombre de don Fulano ó don Mengano tales ó cuales géneros, timando así importantes cantidades de café, alcohol, cacao.

Nada, los géneros que hoy se venden más baratos.

Y aqui doy la voz de alerta á todos los comerciantes, para que no suelten género ni aún á nombre de su padre

La techumbre del cuartel de San Felipe ya esta demolid.

¡Y qué aspecto presenta así tan triste

el vetusto edificio de San Felipe! Sus muchos materiales muy bien servirían para tapar el hueco de la Ribera.

Por el calor no me arredro, y aunque atiza de lo lindo me dirijo á San Pedro á ver la juerga.

QUINTIN

P. S.—Desearia; agradeceria, mejor dicho al autor de la sección de *Campanadas* en *Papa-Moscas*, de Burgos, me dijese qué ha dicho el *Alavés* á *Quintin*, para que *Quintin* pueda replicar al *Alavés* si la cosa merece la pena, sobre la traslación del batallón cazadores de Estella á Santander.

Estoy á oscuras, señor *campanero*. Entre tanto, agradezco á Vd. en el alma los piropos que reconozco estoy muy lejos de merecer

Sección de noticias.

A consecuencia de la festividad del día la sesión ordinaria que debía celebrar hoy el Ayuntamiento, tendrá lugar mañana á las cinco de la tarde.

El día 2 de Julio próximo se lidiarán en Villaverde de Trucios cuatro toros de la ganadería de don Isidoro Pagola.

Estoquearán los bichos los novilleros Pedro Ortiz y *Revertito* con sus respectivas cuadrillas.

También esta tarde se celebrará otra fiesta taurina con el mismo cartel en dicho pueblo de esta provincia.

Con el mayor gusto copiamos de nuestro estimado colega *Fray Verás* de Castro-Urdiales, las dos noticias siguientes:

“Procedente de la República Argentina ha llegado á esta villa nuestro buen amigo don Eugenio Baranda, á quien saludamos cariñosamente.

Este joven castreño ha sido comisionado por la sociedad benéfica de señoras españolas de Buenos Aires, para adquirir la bandera española que ha de ostentar el crucero *Río de la Plata* regala lo á la patria.

El coste de ella es de 14.000 pesetas y el del estuche que la guarda de 2.500.”

“Días pasados y en coche particular, don José M. Gutiérrez, vicepresidente de la sub-comisión de la Cruz Roja, don José Salvarrey y Cerro, vicesecretario, y el joven médico don José Ortiz Ordozgoiti, acompañaron hasta Somorrostro al soldado del ejército de Cuba Hermógenes Lopez, enfermo en el hospital de esta villa.

Los distinguidos señores de la Cruz Roja pagaron todos los gastos de su bolsillo particular y por cuenta de la asociación se le abonaron 50 pesetas para que atendiera á los gastos de viaje hasta su pueblo que importan 20 pesetas, quedándole 30 para el camino.

Elogiamos los nobles sentimientos de los mencionados señores.”

Y nosotros hacemos propia esta justa y merecida manifestación del colega castreño.

Publica *La Ultima Moda* en el número 547 (26 de Junio) numerosos modelos de última novedad y reparte además: con la 1.ª edición, una hoja de patrones; una hoja de dibujos para bordar, y un pliego de novela; con la 2.ª edición, la hoja de dibujos, y un patrón cortado y con la edición completa, la hoja de patrones y de dibujos, el patrón cortado, el pliego de novela, un cromó y un figurín acuarela.

Precio del número con los respectivos suplementos: 1.ª ó 2.ª edición 25 céntimos.—Edición completa, 40 céntimos.—Trimestre, (13 números) 1.ª ó 2.ª edición 3 pesetas.—Edición completa, 5 pesetas.

Oficinas: Velazquez 56, hotel, Madrid. Se remiten gratis números de muestra de cualquiera de las tres ediciones.

El Consejo del Banco de España ha acordado practicar desde luego las operaciones para la renovación de las obligaciones del Tesoro en analogas condiciones que durante el ejercicio de 1897-98, y acceder á un nuevo pedido del ministro de Hacienda de treinta millones de pesetas para los gastos de la guerra.

El miércoles, jueves y viernes último, practicaron ejercicio de cañón las fuerzas

de artillería que guarnecen la plaza de Santoña, haciendo excelentes blancos.

En el próximo mes de Julio se procederá al canje de todos los efectos timbrados.

Los particulares lo solicitarán por medio de pedido en papel simple en el que se relacionen los timbres que presenten, acompañándolos sin adherirlos á ningún papel.

Por real orden de 24 del actual se ha prorrogado por otros cinco años el servicio de hospedería, fonda, cantina, alumbrado, labado, colada y planchado de ropas de cuarentenarios en el Lazareto sucio de Pedrosa, con doña Carmen Gonzalez Valejo, viuda del contratista don Juan Gomez Samperio, por la suma anual de 1.500 pesetas abonadas por trimestres vencidos.

La guardia municipal continúa recogiendo pesas con falta de peso en los mercados públicos de la ciudad.

Dice *El Imparcial* que despues de descargar en Cienfuegos la inmensa cantidad de víveres y municiones de que iba abarrotado el vapor de la Compañía trasatlántica *Reina Cristina*, su capitán, señor Casquero, á cuya hábil maniobra se debe el que haya sido burlado el bloqueo, fué á la Habana, conferenciando con el capitán general.

Es erabale en la estación del ferro carril numerosa concurrencia, que le tributó una calurosa ovación.

En la capital de la Gran Antilla se habrá hecho justicia á la habilidad, al arrojo y al patriotismo del capitán Casquero, que una vez más ha evidenciado sus grandes cualidades de marino, sus conocimientos envidiables y su bravura, que le han llevado hasta el puerto de Cienfuegos á través de los peligros del bloqueo.

Los muchos y buenos amigos que cuenta en Santander aquel bizarro capitán del *Reina Cristina*, desean vivamente su feliz regreso á la Península para estrecharle en sus brazos y para hacerle objeto de las calurosas manifestaciones á que le hace acreedor el importante servicio que ha prestado á la patria.

Segun manifestación del señor Gobernador militar de esta plaza, las piezas de artillería destinadas á la defensa de nuestro puerto, vendrán tan pronto como los cimientos que se construyen para la batería de la Magdalena estén terminados.

Estas obras han adelantado extraordinariamente, como lo reconocen las muchas personas que acuden á ver la marcha de los trabajos.

Por el ministerio de Hacienda se ha publicado una real orden prorrogando hasta el 10 de Julio próximo el plazo señalado para la presentación de los títulos de la Deuda perpétua de 4 por 100 exterior.

Programa de las piezas que ejecutará hoy, á las nueve de la noche, la banda municipal, en la Plaza de la Libertad:

Paso doble, *Sobaquillo*.—Milpagher. Patrulla, *Tur:a*.—Michaelis. Fantasia, *Fausto*.—Gounod. W. lses, *Tout á Vous*.—Waldteufel. Mazurka, *Inocencia*.—Zabalza.

Van muy adelantadas las gestiones para construir en una las tres estaciones de las empresas ferroviarias que tienen cabeza de línea en esta ciudad.

Ayer debió celebrarse una conferencia casi definitiva el señor Alcalde con las representaciones de las compañías del Norte, Santander-Bilbao y Cantabrico, y como las tres se mostraban dispuestas á llegar á satisfactorio acuerdo, suponemos habrán aprobado el proyecto facultativo hecho por el señor Arquitecto municipal.

En el tren de Bilbao llegó anoche á esta ciudad el exalcalde de la misma y hoy senador por Las Villas, Cuba, nuestro querido don José María Gonzalez Trevilla.

Aunque la noticia de su llegada se supo á última hora, al poner el pié en el andén el señor Trevilla, fué aclamado por la multitud que invadía las inmediaciones de la estación.

Salieron á recibirle también la banda municipal y secciones de los cuerpos de guardias y bomberos municipales.

La manifestación de cariño fué tan entusiasta como espontánea.

Enviamos al señor Trevilla nuestra más cordial bienvenida y felicitamos á su distinguida familia por la inmensa satisfacción

que ha experimentado viéndola llegar sin novedad alguna.

Con satisfacción hemos sabido que nuestro querido amigo el ilustrado farmacéutico de Castro-Urdiales don Eloy Gutierrez, que se hallaba fuera restableciéndose de salud, ha regresado á aquella villa curado de la enfermedad que sufría.

Enviamos al amigo Eloy la más cordial enhorabuena.

Desde pasado mañana y durante todo el mes de Agosto y Septiembre, todas las estaciones telegráficas aplicarán al cobro de tasa por telegramas internacionales el equivalente de una peseta 75 céntimos por franco.

GLORIAS DE ESPAÑA.—Se ha publicado el tomo 8.º *Maria Pita* (Defensa de la Coruña en 1589). Los anteriores: *El Combate del Callao* *El Alcalde de Mostoles*, el primero y el segundo sitio de *Zaragoza*, *La Batalla de Lepanto*, *Los Somatenes del Bruch* y *La Batalla de Bailén*, siguen vendiéndose al precio de 10 céntimos cada uno. Pídanse á las oficinas de *La Ultima Moda*. Velazquez, 56.

La redacción de EL CORREO DE CANTABRIA felicita en este solemne día á los Pedros y Petras que figuran en sus listas de suscriptores, deseándoles en el seno de sus familias todo género de felicidades.

Hoy, festividad de San Pedro, se ven concurrir á los templos de esta ciudad,

Para las mujeres atadas de hemorragias es bueno según un brillante estudio de Mr. A. Pies el empleo de la tan celebrada agua purgante natural Rubinat (del Dr. Llorca) con preferencia á la crema de tartaro porque no provoca contracciones intestinales.

Cronica Internacional.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Por los telegramas de las Agencias y correspondientes, ya habrán visto nuestros lectores que aquello de la actitud de Alemania en Filipinas, como era de esperar, ha resultado uno de los muchos infundios que á diario la prensa extranjera lanza á la circulación.

Nunca admitimos tal rumor, no obstante partir de distintos orígenes y no ser muy inverosímil, dados los grandes intereses que el comercio teuton tiene en el archipiélago filipino.

Salírle al paso á los Estados Unidos en Filipinas, era tanto como declararles la guerra, y esto, no habiendo inteligencias entre los gabinetes de Berlín y Madrid, Alemania no lo haría, y lo mismo cualquiera otra nación.

Estamos solos, completamente solos en nuestra contienda con el Norte América, en cambio esta, al menos hasta hoy, tiene de su parte á todas las grandes potencias de Europa. Si esto podía tenerse en duda, los actos del gobierno alemán, provocados por los rumores de intervención, bien á las claras nos han dicho que hoy no persiguen otra cosa que tener contentos á los yanquis.

Ya lo hemos visto; tan pronto el gobierno americano se mostró molesto por la actitud en que se creía colocado al de Alemania, este, por conducto de su ministro residente en Washington y de la prensa oficiosa, desmintió los rumores y nos dijo que nunca habían sido más cordiales las relaciones entre ambos gabinetes.

Aunque de la actitud de ellos nadie se había ocupado, los gobiernos de Rusia, Francia y Austria han hecho declaraciones idénticas, lo que equivale á decir: la política neutral que se nos ha impuesto, nos veda ayudarlos, pero vuestros son cuantos apoyos morales necesiteis; obrad respecto á España como creais conveniente, que nosotros no limitaremos vuestra libertad de acción.

Nosotros para las grandes potencias no representamos nada, á no ser una presa que han de repartirse tarde ó temprano, y en cambio los yanquis, son para ellas hijos de un pueblo poderosísimo, joven, lleno de vigores, y ambiciones, con el que, por todas estas cualidades, les conviene ser amigas, tenerle siempre contento para que no intente nada contra sus respectivos intereses, y mas por ser hermano de otro no menos poderoso y ahito de egoismos, con el cual pretende alianzas.

Sin ningún género de dudas á eso solo obedece la conducta de los grandes Estados

Europeos; pero agarrémoslos, dejémoslos correr al tiempo, que no es cosa difícil que los saque como se merece.

Desde Italia hasta el Japón, reconcentran fuerzas en el archipiélago magallánico, no para defender los intereses de sus respectivos súbditos como dicen, sino para tomar parte en el reparto de las vestiduras de esta desgraciada Es aña; y quién sabe si ese reparto, al haber en el asunto tan encontradas ambiciones, será la manzana de la discordia, esa manzana que tanto se teme y tanto se desea.

Como es indiscutible que los Estados Unidos se entienden con Inglaterra y ésta con el Japón, existen dos bandos en el problema filipino: uno formando esos tres Estados, y el otro, Rusia y Alemania (nadie pone ya en duda la inteligencia de estas dos naciones para los asuntos de Oriente), y acaso, por ser arrastradas por aquellas, también Francia, Austria é Italia.

Que el asunto tiende á enredarse y que cuantos en él tienen intervención se preparan para todo lo peor que en los mares oceánicos pueda ocurrir, es cosa que hace tiempo descartada.

Las poderosas fuerzas que todas las potencias de primer orden, incluso el Japón, han enviado á Filipinas; la suspensión de las maniobras navales que anualmente efectúa la marina de guerra inglesa; las órdenes que se dice han circularo ó que circularán, para que la escuadra británica del Canal marche á cruzar por el Báltico; la reconcentración de la del Mediterráneo, para hacer carbón y esperar órdenes, y los grandes contingentes de tropas que Rusia acumula á la parte de la Manchuria, ¿no prueban que Europa está sobre una mina que ha de dársele fuego en Oriente?

Público es que Rusia esta fre te á Inglaterra en el Asia, y dado el rumbo que ha tomado la cuestión de Filipinas, el propósito declarado por Mac Kinley, de que no renunciará los territorios que gane á España, y la inteligencia de los gabinetes de Saint-James y Washington, nada tendría de particular que en el archipiélago magallánico surgiera la chispa que hiciera estallar el odio que rusos é ingleses se tienen.

El antagonismo de intereses que mantiene en actitud amenazadora á Rusia y á la Gran Bretaña, aumenta de día en día, á medida que aquella obtiene en China concesiones políticas y comerciales, y á medida que sus tropas avanzan por la Manchuria y todo el Norte del asiático y caduco imperio.

Como el acrecentamiento de la preponderancia rusa en China disminuye la inglesa, ó le impide obtener, no obstante sus recientes adquisiciones de Wei-hay-wei, de la bahía de Mir y de otros territorios próximos á Hong Kong, todo el desarrollo que Inglaterra pretende, ésta cada día se siente ahogada por sus egoismos; pues ve que Rusia mata sus aspiraciones, doblemente por que á su sombra otra potencia, Francia, también obtiene concesiones y preponderancia.

En vista de esto nada de particular tendría que Inglaterra aconsejara á los Estados Unidos la anexión de las Filipinas, procurando ella sacar de esto todo el beneficio que le fuera posible, para tomarse el desquite de lo hecho por Rusia y Francia en China; pues dueños los anglo-sajones de Hong Kong, de Wei-hay-wei y de la bahía de Mir, por un lado, y del archipiélago filipino y del de Haway, por otro, dueños serían de las llaves de los mares del Pacífico y de la China, y como esto causaría enorme daño á Rusia, Alemania y Francia, con razón se supone que de la conducta de los yanquis en Filipinas depende hoy la paz europea.

Ch. Bophex

Despachos telegráficos.

Madrid 28

Los ministros guardan absoluta reserva de lo tratado en el Consejo de hoy.

Telegrafian de Nueva-York que el gobierno americano ha protestado del paso de la escuadra española por el canal de Suez. La expedición militar compuesta de 15.000 hombres reconcentrados en Tampa, saldrá el sábado para reforzar las tropas invasoras de Santiago de Cuba.

Corren rumores en esta, de que España ha adquirido dos cruceros construidos en Alemania para China y que salieron provistos y artillados, con bandera del celeste imperio.

El departamento de Marina ha mandado

al tiempo, que no es cosa difícil que los saque como se merece. Desde Italia hasta el Japón, reconcentran fuerzas en el archipiélago magallánico, no para defender los intereses de sus respectivos súbditos como dicen, sino para tomar parte en el reparto de las vestiduras de esta desgraciada Es aña; y quién sabe si ese reparto, al haber en el asunto tan encontradas ambiciones, será la manzana de la discordia, esa manzana que tanto se teme y tanto se desea. Como es indiscutible que los Estados Unidos se entienden con Inglaterra y ésta con el Japón, existen dos bandos en el problema filipino: uno formando esos tres Estados, y el otro, Rusia y Alemania (nadie pone ya en duda la inteligencia de estas dos naciones para los asuntos de Oriente), y acaso, por ser arrastradas por aquellas, también Francia, Austria é Italia. Que el asunto tiende á enredarse y que cuantos en él tienen intervención se preparan para todo lo peor que en los mares oceánicos pueda ocurrir, es cosa que hace tiempo descartada. Las poderosas fuerzas que todas las potencias de primer orden, incluso el Japón, han enviado á Filipinas; la suspensión de las maniobras navales que anualmente efectúa la marina de guerra inglesa; las órdenes que se dice han circularo ó que circularán, para que la escuadra británica del Canal marche á cruzar por el Báltico; la reconcentración de la del Mediterráneo, para hacer carbón y esperar órdenes, y los grandes contingentes de tropas que Rusia acumula á la parte de la Manchuria, ¿no prueban que Europa está sobre una mina que ha de dársele fuego en Oriente? Público es que Rusia esta fre te á Inglaterra en el Asia, y dado el rumbo que ha tomado la cuestión de Filipinas, el propósito declarado por Mac Kinley, de que no renunciará los territorios que gane á España, y la inteligencia de los gabinetes de Saint-James y Washington, nada tendría de particular que en el archipiélago magallánico surgiera la chispa que hiciera estallar el odio que rusos é ingleses se tienen. El antagonismo de intereses que mantiene en actitud amenazadora á Rusia y á la Gran Bretaña, aumenta de día en día, á medida que aquella obtiene en China concesiones políticas y comerciales, y á medida que sus tropas avanzan por la Manchuria y todo el Norte del asiático y caduco imperio. Como el acrecentamiento de la preponderancia rusa en China disminuye la inglesa, ó le impide obtener, no obstante sus recientes adquisiciones de Wei-hay-wei, de la bahía de Mir y de otros territorios próximos á Hong Kong, todo el desarrollo que Inglaterra pretende, ésta cada día se siente ahogada por sus egoismos; pues ve que Rusia mata sus aspiraciones, doblemente por que á su sombra otra potencia, Francia, también obtiene concesiones y preponderancia. En vista de esto nada de particular tendría que Inglaterra aconsejara á los Estados Unidos la anexión de las Filipinas, procurando ella sacar de esto todo el beneficio que le fuera posible, para tomarse el desquite de lo hecho por Rusia y Francia en China; pues dueños los anglo-sajones de Hong Kong, de Wei-hay-wei y de la bahía de Mir, por un lado, y del archipiélago filipino y del de Haway, por otro, dueños serían de las llaves de los mares del Pacífico y de la China, y como esto causaría enorme daño á Rusia, Alemania y Francia, con razón se supone que de la conducta de los yanquis en Filipinas depende hoy la paz europea. Ch. Bophex

abrir una información para averiguar la certeza de este asunto. Dicese que el Gobierno egipcio ha ordenado a las autoridades de Port-Said que impidan embarcar en la escuadra española a los fogoneros que para la travesía del Mar Rojo habían contratado.

También se dice que el Audaz lleva averías en la máquina y que es indispensable su reparación. Créese que el Gobierno español ha comprado a Chile otro crucero.

El comodoro H well ha sido nombrado comandante de la primera escuadra del Norte Atlántico; Scheley manda la segunda y Sampson continúa en el mando de las dos escuadras.

La escuadra que vendrá a las costas de la Península estará mandada por Watsan.

Dice el Gobierno que ya había contado con la dificultad de que la escuadra de Camara adquiriese carbón en los puertos de la travesía y que varios de los trasatlánticos que la acompañan van abarrotados de aquel combustible.

Los telegramas de la Habana dicen que frente a aquel puerto se van 3 cruceros y 6 cañoneros; frente a Mariel 1; en Cayo Principe 1; frente a Casilda 2; frente a Baiquiri 7; frente a Santiago de Cuba 24 contando con los transportes; y en Gibara no ocurre novedad.

Asegúrase que en una conferencia celebrada entre Shaffier y Calixto García, éste manifestó que no puede contar más que con 5000 hombres.

El general Arolas ha derogado el bando por el que se fijaban los precios de los víveres y los importadores han aumentado dichos precios, ocupándose ahora Arolas en conjurar el conflicto.

Ha fallecido en Cadix el obispo de aquella diócesis que lo fué de la de Santander don Vicente Calvo y Valero.

Los telegramas de Washington dicen que allí se considera necesarios numerosos refuerzos y bastante artillería de sitio para montar el ataque a Santiago de Cuba.

Dicese que existen negociaciones entre Washington y Londres para impedir que la escuadra española atravesase el canal de Suez.

La verdadera misión de Watson es destruir los barcos y astilleros que se encuentran al Sur de la Península.

Creo este jefe que estará en aguas de España antes del 15 de Julio.

Se dice que solo entrará aquel Gobierno en negociaciones de paz, renunciando España a Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Telegrafían de Londres que España ha adquirido dos cruceros construidos en arsenales ingleses y que han zarpado con rumbo desconocido.

Un telegrama de Londres dice que en la noche del domingo intentó la escuadra que manda el señor Cervera salir de Santiago, pero los reflectores eléctricos de los barcos

americanos la descubrieron y tuvo que regresar al puerto.

Otros telegramas se ocupan de la situación de Santiago de Cuba, diciendo que las fortificaciones son formidables y que la artillería desembarcada no iguala a los cañones Hontoria que hay en la plaza ni a los de la escuadra de Cervera.

La diplomacia de Austria ha sondeado el criterio del Gobierno español respecto a la paz.

Sagasta ha contestado que sólo en el caso de sufrir una derrota que pudiera considerarse decisiva, acudiría a las potencias para entablar la paz.

Los despachos que se reciben de Manila dicen que hay gran escasez de víveres en la plaza, siendo la base de la alimentación la carne de carabao, con la que se alimentan 20 000 personas.

2000 soldados permanecen vigilando constantemente.

Sabese que la mayor parte de los destacamentos de provincias se han rendido por hambre y sed, y se ignora el paradero del general Monet con 1000 cazadores que le acompañaban.

Cien indígenas que llevaba el general Peña se pasaron al enemigo, quedándose solo por lo que tuvo que rendirse.

Se han refugiado muchos españoles en Cavite, entre ellos los gobernadores de Baatan, Laguna, Batangas y Bulacan. También se refugiaron muchos oficiales del ejército, y casi todos los jueces con sus familias.

Ignórase la suerte que ha corrido la familia del general Augusti compuesta de su esposa y cuatro hijos.

Aguinaldo dice que pelea por la independencia de Filipinas, y no ataca a Manila porque cree que se entregará la plaza por hambre.

En Londres no se cree que los Estados Unidos envíen una escuadra a bombardear los puertos de la Península porque de tener ese propósito le hubieran realizado con reserva para encontrar indefensos los puertos.

El despacho oficial dice que la situación sigue lo mismo que antes, sosteniéndose en la línea de blufaux.

Augusti supone que Aguinaldo tiene a sus órdenes 30.000 rebeldes armados de fusiles y bolos.

En Visayas y Mindanao no ocurre novedad.

Espérase en Manila una batalla por mar y tierra, en la que atacarían los yanquis la población favoreciendo el desembarque de las tropas.

Confírmase que varios representantes extranjeros han intentado persuadir a Aguinaldo para que entregase la familia de Augusti, que se encuentra prisionero en un pequeño pueblo de Pampanga, sin lograrlo.

ULTIMA HORA

El embajador de los Estados Unidos en Londres ha conferenciado con Salisbury para decirle que a ver si con arreglo a las le-

yes de la neutralidad la escuadra de Camara puede atravesar el canal de Suez y hacer provisiones de carbon.

Salisbury le contestó que este asunto se tratará en la Camara de los Consumes.

El ministro de Marina niega terminantemente que el cazatorpedero Audaz llegara a Port Said con averías.

Telegrafían de Washington que el ataque de Santiago de Cuba está dispuesto para el lunes ó martes, pero esto no es posible porque necesitan los yanquis algunos dias más para poner en condiciones de combate la artillería de gran calibre.

Posteriormente se han reunido los jefes yanquis con Calixto García y con Castillo y han acordado aplazar el ataque a Santiago de Cuba.

Telegrafía el general Augusti que urge lleguen refuerzos a Filipinas, antes que vayan los de los yanquis.

El Gobierno tiene esperanzas de que el general Monet llegue con sus fuerzas a Manila.

La escuadra de Camara está pasando el canal de Suez, habiendo pagado por derechos 300 000 francos y no 800 000 como se había dicho.

Telegrafían de Gibraltar que la escuadra inglesa del Canal ha recibido órdenes de hacer un cruce y despues dirigirse a Portland donde se reconcentrarán 40 buques de la armada británica.

El Gobierno ha hecho la novación del contrato con la casa Vila Grana para construir tres cazatorpederos.

La primera división de cruceros auxiliares la formarán el Meteor el Alfonso XIII y el Ciudad de Cadix.

El Maria de Molina está ya listo.

El Alvaro de Bazán quedará habilitado para el mes de Agosto.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Sopa de puré de judías.

Se toman judías encarnadas y se cuecen con

ruedecillas de zanahorias, cebollas y un poco de maní. Luego que se haya cocido, macháquese en un mortero, y el zumo se pasa por un tamiz, agregando n. as caldo; se echa este zumo sobre pedacitos de pan frito, y cuando se hayan empapado bien, se sirven. En dias de vigilia puede hacerse con caldo de pescados y aceite en vez de manteca.

(Prohibida la reproducción.)

Compañía de los ferrocarriles DE SANTANDER A BILBAO

Desde el dia 1.º de Julio próximo se pagarán en los Bancos de Bilbao y del Comercio y en Santander en las oficinas de la Compañía Muelle n.º 13 los cupones:

Vencimientos 30 de Junio de 1898 de Santander á Solares.

Vencimiento 1.º de Julio próximo del Cadarua.

Vencimiento 1.º de Julio próximo de Santander á Bilbao.

Bilbao 25 de de Junio de 1898.—El Presidente del Consejo de Administración, Victor de Chávarri.

EL CUARTELILLO RESTAURANT ANGEL DELGADO MORAL 20, Calle del Puente, 20. SERVICIO A LA CARTA.

HOSPEDAJE A PRECIOS MODICOS Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.

AGUSTIN CUE PROCURADOR, Libertad, 10. 2.º

GRAN ALMACÉN DE VINOS LA SOLANA VINOS SUPERIORES DE ARAGON, NAVARRA Y RIOJA Se vende a domicilio. Precio garrafón de una cántara, 7,5 en adelante; caja de once botellas, 3'75; el cuartillo 25 céntimos. Daolz y Velarde, 15, bajo.

VELOCIPEDOS Máquinas de las mejores marcas

Victoria, Clement Naumann, Mercurio y Wearwell.

HAY BICICLETAS DESDE Ptas. 370 HASTA Ptas. 1.050 GRAN TALLER DE REPARACIONES Y BUEN SURTIDO DE ACCESORIOS

ALQUILERES—VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS—CAMBIOS TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

JUAN PARDO. — Alameda 1.ª — SANTANDER. NOTA.—Esta casa garantiza sus máquinas y reparaciones hechas en ella.

por mar, expresaba el Monarca, que se había visto en la necesidad de ordenar que se declarase la guerra de su parte al Rey de Inglaterra, sus reinos, estados y señoríos, y de mandar tomar las medidas conducentes al efecto. He aquí el texto literal del documento aludido: "Yo el Rey.—Aunque hubiese tomado por una declaración de guerra la conducta inconsiderada de milord Bristol, embajador del rey británico en mi corte, cuando altivamente preguntó á don Ricardo Wall, mi ministro de Estado, cual era el objeto de mis contratos con la Francia, y aunque un procedimiento tan provocativo hubiese agotado toda mi paciencia, sabiendo muy bien que el gobierno inglés no conoce otra ley que la de su engrandecimiento por tierra, y su despotismo por mar, no obstante he querido ver si esta amenaza se pondría en ejecución ó si la corte de Londres, reconociendo que estos medios eran ineficaces, procuraría emplear otros que conviniesen más, y que pudiesen hacerme olvidar

ocurría algo que podía serle contrario, ó desagradable; y, como deseaba mucho, por otra parte, la guerra, propuso bien pronto declararla á España, para castigarla de haberse ingerido en los negocios de la nación, de que era tan activo y celoso Ministro; pero había disidencia en el ministerio, dimitió y su dimisión le fué admitida; pronto llegaron sus compañeros á reconocer que las sospechas de Pitt no eran infundadas presunciones y convinieron en que el Gobierno de la Gran Bretaña no podía aparecer impasible en vista de los preparativos que se hacían para combatirla. El 15 de Diciembre de 1761 se publicó en Madrid un Manifiesto lleno de inculpaciones y quejas contra Inglaterra, contestando esta poderosa nación en 2 de Enero de 1762 con una declaración hostil, á la cual replicó Carlos III con un contra-declaración en 17 del mismo mes y año en que "después de manifestar su resentimiento por el proceder del Gobierno inglés, el cual no conoce otra ley que su engrandecimiento por tierra, y su despotismo

ingleses poseyesen Gibraltar y que, mientras la marina francesa estaba destruida, la inglesa enseñoreaba los establecimientos franceses en las dos Indias, temiendo que corriesen igual suerte las colonias españolas, tan codiciadas de la Gran Bretaña; y no pudiendo, además, disimular el cariño que el monarca español sentía hacia los Borbones de Francia, sus parientes, se dejó arrastrar por el Embajador francés, que el incitaba á hacer causa común con su nación, como así sucedió desgraciadamente, tratándose de un convenio que vino á ser como el precursor del famoso Pacto de familia. Los primeros pasos de este convenio irritaron fuertemente al célebre Ministro inglés Pitt, quien, ofendido del ardid diplomático que se descubría en el giro dado á las negociaciones entabladas á nombre de Francia, mezclando intereses de España, no contento con pedir la cesión absoluta por parte de Francia del Canadá, del Senegal y la Corea, la restitución de todas las conquistas francesas en las dos Indias y en Europa, la demolición de Dunkerke,

